

E. Le Canada et l'avenir de l'association du Commonwealth:

Sous bien des rapports, le Commonwealth est un microcosme de notre monde — il reflète la même diversité des peuples et de leurs conditions. Il est parvenu à établir une coopération et engendrer un esprit fraternel qui ne se retrouve nulle part ailleurs, et à prouver que, malgré la diversité des races, des religions, des structures politiques et des conditions économiques, les hommes peuvent s'unir et travailler ensemble en vue du bien commun. Le Commonwealth atteste qu'une association fondée sur les principes d'égalité, de respect mutuel et d'amitié et où, de fait, il n'y a ni superpuissance ni puissance vassale, peut non seulement exister mais bien s'épanouir dans le monde actuel. Comme l'a dit M. Arnold Smith dans un rapport adressé aux chefs de gouvernements en 1965:

«Dans notre monde actuel, il est de la plus haute importance que le Commonwealth se serve de son réseau de relations, de sa facilité de communication, de la confiance et du respect mutuels que se témoignent ses membres après toutes ces années où ils n'ont cessé d'entretenir d'étroites relations. Ce sont là autant de traits propres qui donnent à notre communauté sa place particulière au sein du réseau naissant de relations internationales. Nos pays membres, pourtant si différents, sont unis les uns aux autres par des liens humains multiformes, qu'il s'agisse des chefs de gouvernements, de sportifs rivalisant sur le terrain de compétition ou de jeunes en visite d'échange. Nos liens sont forts. Devant les sombres présages d'une résurgence

des vieux nationalismes politiques et économiques qui sont autant de ferments de discorde, le Commonwealth, de par l'esprit d'amitié qui l'anime, peut encore donner aux hommes une raison d'espérer.»

Le Canada est convaincu du rôle constructif que joue le Commonwealth dans les affaires du monde et continuera de l'appuyer. L'association du Commonwealth lui offre la possibilité d'enrichir et d'approfondir ses relations bilatérales avec les pays membres. Sur le plan international, la participation du Canada à la vie du Commonwealth renforce sa politique étrangère dans son ensemble et lui permet d'atteindre ses objectifs grâce à l'aide et à la compréhension des autres pays membres. C'est pourquoi l'appartenance du Canada à l'association représente un aspect important de ses relations internationales.